
1 
 

內務委員會特別會議 

2016 年 7 月 11 日 

 

發展局局長開場發言 

 

主席，  

 

對於食水含鉛超標調查委員發表的報告，發展局和水務署

接受報告中的批評，亦非常重視調查委員會所提出的一系列建

議。 

 

2.  發展局於今年三月成立了一個包括食物及衞生局、環境局、

運輸及房屋局、商務及經濟發展局、衞生署和水務署等的跨政策

局和跨部門的工作小組
1，就食水安全有關的課題，進行深入研究

及提出建議。工作已經展開，並已檢視現行相關法例的規管範疇

及操作，與及外國食水安全規管的制度及相關操作模式。 

 

3.  此外，我們在六月一日成立了一個五人國際專家小組，就

香港的食水水質標準、食水水質規管及監察機制、水樣本取樣規

程以及「水安全計劃」等事宜提供客觀、科學和專業的意見，協

助我們可切實跟進調查委員會提出的一系列建議。專家小組於 7

月 6 日透過視像會議，就取樣規程方面的研究方向及進展，與及

未來數月就其他研究相關的工作重點展開討論。 

 

4.  我今天會跟大家扼述以下五個範疇跟進工作的進展：(一) 

香港食水標準、(二) 香港水質規管及監察制度、(三) 檢討現有

《水務設施規例》及其條例、(四) 「水安全計劃」及(五) 調查

內部供水系統受鉛污染情況的取樣規程。 

 

 

 

                                                       
1工作小組的職權範圍包括(一) 確定和討論食水安全相關的問題及建議解決方案；(二) 訂定水安全的範圍

及指導有關顧問研究；(三) 批核顧問研究的結果，並就研究課題提出建議。 
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(一) 香港食水標準 

 

5.  就食水水質標準方面，我們需要檢視現行的標準。除鉛以

外，亦有其他物質在檢視之列。就此，發展局和水務署會參考其

他國家的食水標準及其制定標準的經驗。 

 

(二) 香港水質規管及監察制度 

 

6.  發展局正檢視現時本港食水安全監管制度及評估不同食水

安全監管方案，以便擬備適合本港的「食水安全監管框架」。我們

亦會探討水務監督在供水接駁點以外保障食水安全的角色，亦將

會研究就「接觸飲用水的產品」引入認證的可行性。 

 

(三) 檢討現有《水務設施規例》及其條例 

 

7.  檢討現有《水務設施規例》及其條例的工作經已展開，包

括檢視所有參與內部供水系統的設計和建造的人士的角色和責任，

以及相關註冊制度。具體修例工作將按輕重緩急分階段進行，部

份修例（包括界定持牌水喉匠及水喉工人在《水務設施條例》下

的職責和修改現行安排以更清楚列明適用於建造內部供水系統的

水喉物料和部件的最新標準），將於下個立法年度提交立法會審

議。 

 

8.  在完成法例檢討和修訂前，水務署會以行政措施強化現行

制度，包括發出水喉工程行業的作業守則，以及推行自願性參與

的持牌水喉匠持續進修計劃。此外，水務署已經將喉管和裝置最

新適用標準及認可名單上載到水務署網頁，並透過通函通知業

界。 

 

(四) 「水安全計劃」 

 

9.  「水安全計劃」涵蓋至大廈樓宇這議題在本港以至海外都

是相對較新的做法。水務署會參考海外國家在個別發展項目實施
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「水安全計劃」的做法。 
 
10.  在香港方面，我們會先就個別發展項目的《水安全計劃》

制定指引及作業守則供有關人士（例如發展商）參考，同時會考

慮選取政府及房委會項目作為試點。 
 
11.  此外，水務署亦全面覆檢水務署本身的《水安全計劃》，以

進一步完善現行機制。 

 

(五) 調查內部供水系統受鉛污染情況的取樣規程 

 

12. 就抽取水樣本的規程方面，調查委員會的專家亦認同，目

前沒有一套國際統一的做法。而且，驗水只是手段，目標是確保

食水水質和飲用安全。因此，必須連同後續工作通盤考慮，才能

讓市民安心和減低對市民造成不必要的滋擾。 

 

13. 水務署已開展相關研究，包括檢視海外國家的取樣規程，

並與本地大學合作，研究如何測試不同取樣規程（如抽取經沖透

後的樣本、連續抽取多個樣本(sequential sampling)、抽取隔夜

水樣本等），以制定適合香港的取樣規程，「行動水平」、「達標率」

和後續跟進行動；隨後水務署會作出適當的跟進，包括調查委員

會就政府應主動為所有公共屋邨再安排驗水的建議。 

 

結語 

 

14. 發展局會成立一個特別職務小組，由首長級的政務官領導，

推動水務署認真全速落實相關的工作。我想再次重申，我們將繼

續積極、正面和專業地全速和全力跟進落實調查委員會的各項建

議，讓各位市民對香港的食水安全感到安心。 

 

15. 多謝主席，多謝議員。 

 




